

# MON HERAULT

ÉDITION SUD

LE MAGAZINE DU DÉPARTEMENT - N°38 BIMESTRIEL JUILLET - AOÛT 2024



## L'Hérault, une terre de sports



[herault.fr](http://herault.fr)

**SOLIDARITÉ** AU QUOTIDIEN,  
**ÉCOLOGIE** EN ACTIONS



## SOMMAIRE

**04** 13 engagements  
ça avance

**08** L'Hérault  
une terre de sports

**26** Des portraits  
près de chez vous

Cliquez ici et retrouvez  
nos cartes loisirs natures  
& oenotour  
←



herault.fr



édito

## Célébrons les valeurs du sport

Alors que les projecteurs se braquent sur les Jeux Olympiques et Paralympiques, nous ne pouvons qu'être inspirés par l'esprit des Jeux fondés sur des valeurs de paix, d'amitié, et de fair-play.

Ces Jeux sont bien plus que des compétitions sportives. Ils incarnent une vision de solidarité et d'inclusion, des valeurs qui résonnent profondément avec celles que nous défendons au sein de notre Collectivité. En effet, le sport est un formidable outil de cohésion sociale et de lutte contre les inégalités.

Les Jeux Olympiques et Paralympiques sont une opportunité de célébrer ces valeurs et de les mettre en lumière. Ils nous rappellent que le sport est bien plus qu'une simple compétition, c'est un catalyseur de changement et de progrès.

En ces temps où la solidarité et la coopération sont plus importantes que jamais, nous devons unir nos forces pour relever les défis qui se dressent devant nous.

Ensemble, continuons de défendre les valeurs de l'Hérault et à œuvrer pour un monde plus juste et plus solidaire, sur et en dehors des terrains de sport.

**Kléber Mesquida**

Président du Département de l'Hérault



## Nous finançons des équipements près de chez vous !

Pour votre épanouissement, votre santé ou votre loisir, pratiquer un sport est essentiel quel que soit votre âge et votre lieu de résidence. Dans l'Hérault, nous favorisons l'accès à des équipements sportifs de proximité en consacrant un budget de 2,3 M€ pour soutenir les projets de vos communes et intercommunalités. Près de chez vous, le Département a financé l'extension du parc BMX de Sérignan et la maison des associations à Valras-Plage. Nos aménagements vous accueillent aussi pour vous entraîner, comme les parcours santé, fitness, jogging, VTT, le skate park et le city park multisports créés au cœur du domaine départemental de Bayssan à Béziers ou nos nombreuses pistes cyclables pour des sorties vélo de tous niveaux !

# 13 engagements

ça avance



## Ça roule en bord de mer !

Défendre une mobilité durable, c'est aussi réduire les discontinuités sur nos voies cyclables ! Parmi les derniers travaux, l'amélioration de la circulation le long du Canal du Rhône à Sète entre Frontignan et la Peyrade, mais aussi l'installation de passerelles à Vic-la-Gardiole, sur l'EuroVélo8, et à l'entrée de Poussan, 1<sup>ère</sup> étape de l'aménagement qui reliera, en 2026, l'étang de Thau à Montpellier.

## Des Olympiades à Bayssan

Une centaine de jeunes accompagnés par les 7 Missions locales de l'Hérault, dont celles de Pézenas, Sète et Béziers, ont participé à cette journée sportive. Challenges, expositions, spectacles... L'enjeu pour Julie Garcin-Saudo, conseillère départementale déléguée à la démocratie citoyenne et jeunesse : « *Agir pour l'émancipation des 16-25 ans en insertion socio-professionnelle, à travers la pratique sportive notamment !* »



# L'actu

près de chez vous



## Coupe de France VTT à Agde

1500 VTTistes, des U15 aux élites pros, s'affronteront sur des courses de Cross-Country Olympique (XCO) et Eliminator (XCE) du 20 au 22 septembre sur le Mont Saint-Loup ! Organisé par le comité départemental de cyclisme et la ville d'Agde, cette compétition bénéficie du soutien du Département et d'Hérault Sport pour offrir à la rentrée encore, de grands moments sportifs !

## En gravel sur la GTMC!

La Grande traversée du Massif central, c'est la Route 66 des VTTistes ! Un itinéraire qu'ils partagent depuis mai avec les adeptes du vélo électrique et du gravel, un vélo de route venu d'Amérique. Du Larzac au Cap d'Agde, en passant par le Salagou, la Via Domitia, Bessilles... Chacun peut profiter de parcours adaptés avec le soutien du Département pour voir les plus beaux spots près de chez vous !



# Hérault vacances

la tournée

Le Département, en partenariat avec Hérault Sport, lance pour sa 5<sup>e</sup> édition la Tournée Hérault vacances, spéciale Terres de Jeux cette année ! Du 11 juillet au 30 août, de nombreuses activités seront proposées pour amuser petits et grands de la fin d'après-midi jusqu'en début de soirée. Héraultais ou vacanciers, vous pourrez profiter d'animations sportives adaptées, de jeux virtuels mais aussi de moments de partage. Avec cette année des nouvelles activités exclusives à la Terre de Jeux : cécifoot, handibasket, boccia et bien d'autres !



## Ergomètre, prêt, feu, partez !

Cette course virtuelle est bien plus qu'une activité numérique, elle permet de simuler les mouvements de l'aviron. Affrontez-vous pour savoir qui fera le meilleur temps et qui pourra battre les champions !

## les dates

- **Villeveyrac**  
lundi 15 juillet
- **Béziers - Scène de Beyssan**  
jeudi 18 juillet
- **Pinet**  
lundi 22 juillet
- **Sérignan**  
jeudi 25 juillet
- **Frontignan**  
samedi 17 août

## Nouveauté, le cécifoot !

Cette adaptation du football pour déficients visuels, se joue avec les yeux bandés et un ballon sonore. Le but reste le même : marquer pour remporter la victoire !

Retrouvez  
toutes les dates

Cliquez  
ici

# Hérault Sport

## pilier de la vie sportive locale



### Sur l'ensemble du territoire

Depuis quatre décennies, Hérault Sport incarne un engagement sans faille en faveur du sport dans notre département. En partenariat avec des comités, associations, clubs, services de l'État, collèges et communes, cette structure associative œuvre au quotidien pour promouvoir les valeurs sportives qui nous sont chères. Plongée au cœur de l'action, elle co-produit pas moins de 4000 journées d'animations sportives par an, animant ainsi chaque coin du territoire héraultais.

### Pour tous les Héraultais-es

Hérault Sport, présent aux côtés de tous, se positionne également comme un acteur clé du soutien éducatif et de la prévention à travers des initiatives telles que « Sport pour toi ». Dans les quartiers prioritaires de Béziers, Lunel, Lodève, Montpellier et Sète, ses éducateurs se mobilisent pour initier les jeunes à une variété de disciplines sportives, encourageant ainsi une pratique régulière et saine du sport dès le plus jeune âge.





## L'Hérault, une terre de sports

À l'occasion des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024, l'Hérault vibre pour ses athlètes ! Mais ici, soutenir la pratique sportive c'est tout au long de l'année et partout sur le territoire, notamment avec le programme d'animations d'Hérault Sport, et surtout pour tous les publics. Au collège ou dans les quartiers prioritaires, pour la féminisation du sport et la participation des personnes en situation de handicap : le Département est là !

**Léa Xavier**

**Nageuse handisport**

*Qualifiée aux championnats  
d'Europe 2024*

# 3 questions à Marie Passieux

Vice-Présidente déléguée aux sports et aux loisirs  
Présidente d'Hérault Sport

## Quel écho les Jeux de Paris 2024 ont-t-il en Hérault ?

Tout d'abord, notre Département est labellisé « Terre de jeux », ce qui signifie que nous contribuons aux valeurs de l'olympisme, par exemple au travers de manifestations que nous avons coproduites sur notre territoire (lire p.10). Nous soutenons et accompagnons les sportifs de haut niveau, et nous sommes très fiers d'avoir plus de 30 athlètes héraultais qui participeront aux Jeux 2024 !

Enfin, nous avons en Hérault des équipements sportifs de haut niveau, dont certains accueilleront des délégations olympiques durant les Jeux !

## Pourquoi est-il important que le Département soutienne le sport ?

Au-delà de notre soutien aux clubs et athlètes de haut niveau, nous aidons les clubs amateurs et écoles de sport toute l'année. Il s'agit là d'une vraie volonté politique, car le sport ne fait pas partie de nos compétences obligatoires. Au sein de la majorité départementale, il nous semble fondamental de promouvoir l'activité physique mais aussi toutes les valeurs associées au sport : la solidarité, le respect, l'équité, le vivre-ensemble, la cohésion...



« Nous sommes très fiers d'avoir plus de 30 athlètes héraultais qui participeront aux Jeux 2024 ! »

## Quel est le rôle d'Hérault sport ?

Hérault Sport, en sa qualité d'Office départemental des sports, est un organisme associé du Département. Cette structure est essentielle à la vitalité du sport sur notre territoire, mais aussi à sa promotion auprès d'un large public, notamment les jeunes. Hérault Sport soutient et accompagne des manifestations, et apporte son appui logistique, matériel et humain au mouvement sportif héraultais.



Marie-Pierre Pons  
et Tony Estanguet

## Label Terre de jeux

### L'Hérault, labellisé « Terre de Jeux 2024 »

Dans l'Hérault, nous sommes fiers d'être engagés dans la grande épopée des Jeux 2024.

Le label « Terre de Jeux 2024 », décerné par le Comité d'organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024, a été remis par son Président Tony Estanguet à Marie-Pierre Pons, Vice-Présidente du Département.

Cette reconnaissance valorise l'engagement du Département pour le sport et les valeurs de l'olympisme.

### Des événements en résonance avec les Jeux 2024

Au-delà de notre soutien annuel aux clubs, écoles de sport et équipements sportifs, cette année, le Département avec l'appui d'Hérault Sport, a coproduit plusieurs manifestations en résonance avec les Jeux de Paris 2024, dont deux expositions sur les Jeux Paralympiques à la Maison départementale des sports, ainsi qu'une édition spéciale de la manifestation Sport pour toi, où plus de 700 jeunes de quartiers prioritaires ont pu pratiquer une quinzaine de sports et participer à des ateliers.

Le Département a également soutenu le passage de la flamme olympique dans l'Hérault en finançant la mobilisation de 245 sapeurs-pompiers pour garantir la sécurité de l'événement.



# L'excellence sportive héraultaise

Dans l'Hérault, nous finançons les clubs de sport et d'handisport de haut niveau, qu'ils soient amateurs ou professionnels. Cette aide s'inscrit dans une volonté de valorisation et de développement de la compétition de nos athlètes héraultais. À leurs côtés, nous nous engageons à porter haut les valeurs du fair-play, de l'intégrité, du respect et de l'équité dans le sport.

## Aux côtés des clubs de haut niveau

Ce sont près de 70 clubs que le Département subventionne pour un budget de 2,2 M€ dans des disciplines très variées : haltérophilie, handball, volley, football, tennis de table... Plus d'une quinzaine évolue au niveau national ou au niveau européen, que ce soit en sport collectif ou individuel.

Il est également un soutien pour l'organisation de grands événements sportifs. En 2023, il a participé financièrement à l'organisation de la coupe de France de BMX Freestyle, du championnat interrégional de Breaking ou encore des championnats de France de Taekwondo.



## Nous prenons soin de nos graines de champion

Dans l'Hérault, nous formons nos athlètes en finançant des centres de formation qui accueillent les jeunes avec du potentiel. Ils bénéficient d'une préparation complète avec des équipements de pointe, des salles spécialisées et même la possibilité d'être logés à proximité des infrastructures pour leur permettre d'atteindre l'excellence.



Kléber Mesquida, Patrice Canayer, Manar Bouida et Corinne Jaen-Canayer

## Bravo Patrice Canayer !

Avec 42 trophées remportés par le Montpellier Handball en 30 saisons, il est l'entraîneur français le plus titré, tous sports collectifs confondus ! Après son dernier match, le Président Kléber Mesquida a souhaité lui rendre hommage : « *merci à ce coach d'exception qui a mené notre équipe héraultaise aussi haut !* »

## \* Zoom sur un équipement sportif d'excellence

Il est l'un des centres de préparation des JO de Paris 2024 !

Le parc multisports urbain de Sérignan est le terrain de jeux des adeptes de sports de glisse, et particulièrement des champions. Anthony Jeanjean, champion d'Europe de BMX freestyle, et Laury Perez, championne de France, s'y entraînent assidûment !

Pour atteindre le plus haut standard international et accueillir de nombreuses délégations olympiques cet été, le BMX Park de Sérignan s'est agrandi et modernisé. Des travaux menés par la commune, que le Département a soutenus. Ces aménagements ont notamment permis de réaliser une piste de pumptrack dédiée aux débutants et confirmés, puis la création d'un 2<sup>e</sup> skatepark et l'implantation de nouveaux modules pour l'entraînement et la pratique des sportifs de haut niveau.



### Parole d'un champion



« Je m'entraîne au BMX Park de Sérignan parce que les structures sont d'une grande qualité, et que cela m'a toujours permis de progresser, depuis mes débuts et maintenant encore à haut-niveau. Les modules et rampes sont de mêmes dimensions que ce que l'on trouve sur les plus grandes compétitions internationales. De plus, il y a des structures d'apprentissage qui permettent de perfectionner de nouvelles figures en sécurité. »

**Anthony Jeanjean**

# 4 choses à savoir sur le Goalball

## 1 - C'est une discipline paralympique

Le goalball est un sport collectif de ballon pratiqué par des personnes déficientes visuelles. Épreuve paralympique depuis 1976 chez les hommes et 1984 chez les femmes, le goalball sera représenté pour la première fois aux Jeux Paralympiques 2024 par 8 équipes féminines et 8 masculines.

## 2 - Le ballon est adapté

Il a la taille d'un ballon de basket en étant plus lourd que ce dernier : il pèse 1,450 kg ! Pour s'adapter au handicap des joueurs, le ballon de goalball est rempli de clochettes qui le rendent sonore. L'équipe attaquante le fait rouler au ras du sol avec force pour l'amener jusque dans les buts de l'équipe adverse.



## 3 - C'est un sport très physique

Outre le poids du ballon, les joueurs engagent tout leur corps dans chaque action, les défenseurs plongeant au sol pour empêcher le ballon de pénétrer dans les cages. Le goalball se joue entre 2 équipes de 3 joueurs, tour à tour attaquants et défenseurs. Un match comprend 2 mi-temps de 12 minutes chacune, sur un terrain aux mêmes dimensions que celui du volleyball.

## 4 - Le Département soutient la discipline

Nous avons soutenu financièrement les championnats de France féminins en 2024 ainsi que les championnats du monde masculins en 2023. Manifestations auxquelles Hérault Sport a apporté un appui logistique et humain, avec un accompagnement spécifique des personnes en situation de handicap.



# Les voix du haut niveau dans l'Hérault

Ils-elles font la fierté de l'Hérault, véhiculant les valeurs de l'excellence et de la persévérance. Qualifié-e-s ou qualifiables aux Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024, quatre athlètes héraultais-es témoignent.

## Brice Maurel *Rugbyman fauteuil*

Champion d'Europe

« J'ai commencé le rugby fauteuil en 2014 au club de Montpellier après ma rééducation suite à un accident. Si j'en suis ici aujourd'hui c'est parce que je me suis fixé des objectifs et que j'ai travaillé dur au quotidien pour les atteindre. Cela m'a demandé beaucoup de sacrifices mais le jeu en vaut la chandelle puisque je fais partie du groupe France en préparation pour les Jeux Paralympiques ! »



## Romane Bernies *Basketteuse*

Championne de France

« J'évolue depuis 7 ans au BLMA (Basket Lattes Montpellier Association), c'est comme une famille pour moi. Cette année, j'espère être prise en équipe de France, je vise la médaille olympique ! Être une femme et vivre du sport c'est possible, il faut juste de se donner les moyens, y aller à fond, ne rien regretter et surtout toujours prendre du plaisir sur le terrain ! »



## Manon Bernard

### Volleyeuse

Membre de l'équipe de France  
qui participe aux JO de Paris 2024

« J'ai commencé le volley à l'âge de 9 ans, et ma carrière professionnelle à 17. C'est une chance de pouvoir vivre de ma passion. Il y a 2 ans j'ai intégré le club des Béziers Angels et je joue en équipe de France depuis 2018. C'est une fierté de porter le maillot de l'équipe de France, mais ce n'est pas un aboutissement en soi, il y a beaucoup de rigueur derrière tout ça. C'est vraiment intense ! »



**Alexis Lebrun**  
Triple champion de France

**Félix Lebrun**  
5<sup>e</sup> mondial

**Pongistes**

« La passion du ping a toujours été là. Depuis tout petits, on allait voir jouer notre père et on restait des heures à jouer ensemble. Petit à petit, on a pu faire des compétitions et s'entraîner de plus en plus. Pour nous, c'est un sport super intéressant car il est très complet. Il demande beaucoup de précision, de vitesse, de force, de persévérance... La stratégie est importante aussi ».



## Plan large

*Nous soutenons les sportives héraultaises !*

L'athlète biterroise Rosa Murcia Gangloff s'est qualifiée pour les Jeux Paralympiques de Paris. Malvoyante, cette championne demi-finaliste des JO de Barcelone défendra une médaille sur le marathon, le 8 septembre.

Maëlle Lakrar, footballeuse française, évolue au poste de défenseuse centrale au MHSC depuis 2018. Après avoir fait ses preuves en équipe de France pour la Coupe du monde, elle portera cette année le maillot français pour les Jeux Olympiques !



# Comprendre

ces disciplines moins connues des JO

On le sait peut-être moins, mais elles sont aussi aux Jeux de Paris 2024 !



## Le Breakdance ou « breaking »

C'est l'une des disciplines qui fait son apparition aux Jeux Olympiques cette année ! Mais qu'est-ce que cette danse « cassée » ? Elle s'est développée aux États-Unis dans les années 70, et fait partie de la culture hip-hop. Assez spectaculaire, elle combine figures acrobatiques et mouvements saccadés. Lors des Jeux, les compétiteurs s'affronteront dans des « battles » en improvisant au son du DJ.

**Le + :** le club Dimension 34 est intervenu au domaine départemental de Bayssan à Béziers pour faire une démonstration et des animations auprès des jeunes en mars 2024.

## Le Taekwondo

Bien plus qu'un sport, le taekwondo est un art martial millénaire originaire de Corée. Sa place aux Jeux Olympiques s'est fait attendre ! D'abord simple sport « de démonstration », c'est-à-dire non officiel, il rejoint définitivement le programme olympique des Jeux de Sydney en 2000.

**Le + :** le Département a soutenu les championnats de France 2024, et subventionne le club de Montpellier, le plus important de France en termes de nombre de licenciés, dont 2 athlètes seront présents aux Jeux de Paris 2024.



## Le Tir à l'arc

S'il est utilisé depuis toujours pour la chasse et la guerre, le tir à l'arc est une discipline sportive bien installée dans les programmes olympiques depuis les Jeux de Munich en 1972. Ce sport d'adresse se pratique sur une cible de 122 cm de diamètre placée à 70 m des archers. Attention à ne pas « faire une taupe » ou « faire une paille », qui signifient en langage d'archer « manquer la cible » !

**Le + :** le Département soutient la Fédération française à travers le comité départemental de tir à l'arc de l'Hérault.



## Le Badminton

Comme le taekwondo, le badminton est d'abord un sport de démonstration, avant de faire son entrée officielle aux Jeux Olympiques de Barcelone en 1992. Il serait né à Badminton en Angleterre, dans le château du Duc de Beaufort où des officiers auraient utilisé un bouchon de champagne orné de plumes, à la place d'une balle. Lors des Jeux de Paris 2024, 172 athlètes s'affronteront aux cours de 5 épreuves.

**Le + :** le Département soutient la Fédération française à travers le comité départemental de Badminton de l'Hérault.

## Le Beach-volley

Né sur les plages californiennes dans les années 1920, le volleyball de plage ou beach-volley ne prend un tour professionnel que dans les années 1980. Dès 1996, il rejoint l'olympisme aux Jeux d'Atlanta. Il se joue sur un terrain de sable légèrement plus petit que celui du volley en salle mais avec un filet de hauteur identique. Lors des Jeux de Paris, les matches en 2 sets gagnants se dérouleront au pied de la Tour Eiffel, sur le Champ-de-Mars.

**Le + :** notre Département soutient le pôle espoir du Montpellier beach-volley ainsi que le tournoi Beach Masters à Montpellier.

# Échappées

## Les sports traditionnels d'ici

### Le sport tambourin, jeu de balle héraultais

Ancré dans la culture locale depuis la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, le tambourin était pratiqué sur les places des villages. Il oppose deux équipes échangeant une balle de part et d'autre d'une ligne, à l'aide d'une raquette spéciale, le tambourin. Ce sport traditionnel est spectaculaire avec des échanges où la balle atteint parfois 200km/h !



### Les joutes, un duel spectaculaire

Sur l'eau, un combat s'organise. Deux barques avancent grâce à des rameurs. En hauteur, deux jouteurs, munis d'une lance et d'un pavois ont un objectif : renverser l'adversaire ! Créées en 1666, année de naissance du port de Sète, les joutes languedociennes sont très attendues pour la fête de la Saint-Louis mais s'organisent aussi dans d'autres ports du littoral.



### Le taureau à l'honneur

Au cœur des traditions, la course camarguaise fédère les aficionados, les passionnés de courses de taureaux. Dans l'arène, un taureau « cocardier » portant sur ses cornes, glands, ficelles et cocarde, est lâché. Des raseteurs vêtus de blanc et munis d'un crochet disposent de 15 minutes pour saisir les attributs et remporter des primes. Un spectacle mêlant compétition et fortes sensations !



Parmi les documents collectés, quelques pépites font la part belle au football héraultais. Ici, une photo prise pendant une phase de jeu dans les années 1920.

## Grande collecte des archives du sport

### De belles histoires de sport

La collecte des archives du sport, lancée par le Département, les Archives départementales et l'Université de Montpellier-UFR Staps et l'Université Paul Valéry, met à l'honneur le patrimoine sportif héraultais.

Pour + d'infos



Une quête pour dénicher des histoires d'ici, peut-être aussi belles que celle du club de foot minier de Graissessac ! En plein cœur de ce bassin houiller, les mines ont rythmé la vie des familles sur la commune jusqu'il y a encore 60 ans. L'histoire que l'on connaît moins, c'est celle de son club de foot qui réunissait sur le stade les hommes qui travaillaient aussi durement sous terre. Des amateurs réunis par l'amour du sport, qui les a menés en CFA !

Mise en lumière par Hérault Sport et la commune dans l'expo « Lucarnes d'Antan » qui retrace la vie des clubs de foot disparus, cette histoire fera également l'objet d'une collecte de témoignages avec 5 collègues dans le cadre d'une action éducative territoriale !

## Groupe Majoritaire Solidaire et Écologique

### Un tourisme attractif et solidaire

L'été, la « belle saison », marque le temps des grandes vacances et du tourisme estival. Destination d'exception, l'Hérault possède un remarquable patrimoine naturel, culturel et bâti qui attire chaque année le plus grand nombre. Cette forte attractivité, qui profite à sa vitalité, représente aussi une responsabilité dans un contexte de changement climatique inédit. Ainsi, notre groupe majoritaire est pleinement engagé en faveur d'un tourisme durable et solidaire. S'il représente un enjeu économique majeur pour le territoire (32 400 emplois générés en 2023), il doit être un modèle de référence. Celui qui valorise et préserve nos richesses locales tout en offrant une pratique responsable et épanouissante. Nous travaillons par exemple pour l'obtention du label « Grands sites de France » des sites emblématiques du Salagou-Cirque de Mourèze, de la Cité de Minerve et du Canal du Midi-Béziers Méditerranée. Ils rejoindraient les Gorges de l'Hérault et le Cirque de Navacelles, déjà labelisés. 1<sup>er</sup> département en nombre de sites engagés dans la démarche, nous veillons avec les territoires concernés à l'équilibre harmonieux de leur fréquentation.

Dans le droit fil de l'œnotour qui combine loisirs et viticulture de façon vertueuse, la 1<sup>ère</sup> œnovelo de « Saint-Chinian au Canal du midi » vient d'être créée. Déjà praticable, elle ouvre la voie à 21 boucles cyclo-touristiques qui verront le jour d'ici à 2028. Un Conchyli-tour est également en cours de réflexion pour mettre en lumière la tradition conchylicole de la lagune de Thau et du Chichoulet à Vendres.

Parce que l'Hérault détient un patrimoine géologique exceptionnel, mémoire de plus de 500 millions d'années d'Histoire, nous sommes candidat au label des Géoparc mondiaux de l'UNESCO. Le « Géoparc Terres d'Hérault » sera un formidable cadre d'exploration, d'éducation et de valorisation de ses merveilles naturelles.

Enfin, la découverte de l'Hérault doit être accessible à toutes et tous et l'inclusion reste une valeur essentielle de notre politique touristique. Nous œuvrons entre autres au déploiement d'hébergements de tourisme social et des labellisations « Tourisme et handicap » ou encore à la poursuite d'opérations qui permettent aux personnes à besoins spécifiques l'accès à la mer, à ses ports et aujourd'hui à certains caveaux viticoles, ...

Bel été à toutes et tous !

**Renaud Calvat**  
Président du Groupe

## Groupe Unis pour l'Hérault

### Réinventons notre École pour un Avenir Meilleur

Actuellement, notre société a tendance à modeler les individus, les emprisonnant dans des schémas dont il est très difficile de s'échapper. Cela conduit inévitablement, nous le constatons à une augmentation de l'individualisme.

Des lois et règlements sont édictés pour chaque individu ou chaque catégorie d'individus. Il n'y a plus de règles communes ni de repères partagés par toutes les composantes de la nation. Tout se passe comme si nous vivions dans une société « à la carte », dans laquelle le bon sens commun n'a plus sa place.

Dans un tel contexte, l'École doit retrouver son rôle central afin de restaurer l'égalité, en se fixant des objectifs clairs : lire, écrire, compter et vivre en bonne harmonie dans une société organisée autour de règles de vie communes, librement acceptées et appliquées.

Il est essentiel de rappeler qu'un individu éclairé peut prétendre à l'existence de son choix, construire librement un projet de vie en connaissance de cause, et prendre pleinement conscience de son rôle et de sa place dans la société, que ce soit dans son entreprise, sa famille, ou sa ville. L'État a évidemment un rôle central à jouer dans l'éducation primaire et secondaire. Le préambule de la Constitution du 4 octobre 1958 pose clairement ce principe, qui s'est imposé progressivement au cours des XIX<sup>ème</sup> et XX<sup>ème</sup> siècles : « L'organisation de l'enseignement public, obligatoire, gratuit et laïque à tous les degrés est un devoir de l'État ».

L'école est l'un des marqueurs fondamentaux d'une société : « Dis-moi quelle école tu as et je te dirai dans quelle société tu vis ». Le chantier est immense pour que l'école de la République redevienne le lieu où nos enfants acquièrent le statut de citoyens libres et responsables.

Si nous ne faisons pas cela pour nous, faisons-le déjà pour nos enfants. J'ai pour habitude de dire que si je suis élu, si je suis un acteur politique, c'est en premier lieu pour, même modestement, dessiner l'avenir de nos enfants tout en réglant au mieux les problèmes du quotidien.

Des élus, de nos territoires jusqu'à l'Élysée, gagneraient à y réfléchir. Avec courage et détermination, nous comprendrons l'urgence de réformer notre système éducatif et, malgré les objections des pessimistes, nous agirons ensemble.

**Brice Bonnefoux**  
Adjoint au Maire de la Grande Motte  
Conseiller départemental  
Président du groupe « Unis pour l'Hérault »

# Toute l'année, économisons l'eau

## Pourquoi ?

En Hérault, **95% de l'eau potable** vient des **nappes souterraines**.

Comme il ne pleut pas assez, les nappes souterraines ne se remplissent pas suffisamment.

L'Hérault est ainsi en **sécheresse depuis 2 ans**.

Notre beau département manquant d'eau, il est essentiel de préserver nos ressources, et ce pas seulement l'été, **mais toute l'année**.

*« Face à ce défi, le Département de l'Hérault est aux côtés des citoyens, avec des actions concrètes partout sur le territoire. »*

**Kléber MESQUIDA**,  
Président du Département de l'Hérault

## Comment ?

### 1 Chasser les fuites d'eau



→ Je relève mon compteur avant d'aller dormir, s'il a augmenté, c'est qu'il y a une fuite.

### 2 Réutiliser l'eau



→ J'installe une bassine dans l'évier.

### 3 Se laver moins longtemps



→ Je coupe l'eau pendant le savonnage.

### 4 Arroser le matin et le soir



→ Je privilégie les essences locales.

### 5 Rester informé



→ Je m'abonne à l'alerte mail de vigieau.

Pour + d'infos

Cliquez  
ici

# Soutien aux amateurs

## L'excellence de demain

Pour encourager la pratique sportive, le Département soutient plus de 130 clubs amateurs par an. Zoom sur deux d'entre eux près de chez vous !



### Découvrez le Tambourin Saint-Ponais

Basé à Saint-Pons-de-Mauchiens, ce club de tambourin porte un objectif simple, faire découvrir et pratiquer aux Héraultais ce jeu de balle traditionnel du département, assez méconnu du grand public. Ouvert à tous les amateurs de 5 à 65 ans, le Tambourin Saint-Ponais organise et participe aux compétitions dans la région avec les clubs des communes environnantes.

### Le volley pour tous à Gigean !

Situé à Gigean, ce club promeut un volley-ball accessible à toutes et tous. Ouvert aux sportifs débutants et confirmés, l'Association Sportive de Volley Gigeannais est entièrement gérée par des bénévoles. Ce club majoritairement féminin participe régulièrement à des compétitions départementales, régionales ainsi que des coupes de France et possède une section volleysanté adaptée à tous les publics.



# Quiz

1) En quelle année ont eu lieu les Jeux Paralympiques pour la 1<sup>ère</sup> fois ?

- A - 1960
- B - 1956
- C - 1964

2) Quelle discipline fait son apparition aux JO cette année ?

- A - Le Breaking
- B - L'escalade sportive
- C - Le surf

3) Quelle est la part d'hommes et de femmes athlètes aux Jeux de Paris 2024 ?

- A - 60 % / 40%
- B - 40 % / 60 %
- C - 50 % / 50 %

Réponses : 1) A. Toutefois, le terme Jeux Paralympiques n'est validé par le CIO qu'en 1984, 88 ans après les 1<sup>ers</sup> Jeux Olympiques modernes. 2) A, B et C. 3) C. Pour la 1<sup>ère</sup> fois depuis qu'elles sont autorisées à y participer (en 1900), il y aura autant d'athlètes femmes et hommes aux JO.

## Jeu pour enfants

### MOTS MÊLÉS

Retrouve dans la grille les disciplines sportives listées ci-dessous :

- BADMINTON
- FOOTBALL
- NATATION
- BASKETBALL
- HANDBALL
- TENNIS
- DANSE
- JUDO
- VELO

L	B	A	D	M	I	N	T	O	N
L	A	J	F	O	O	B	A	D	A
A	S	N	A	T	A	T	I	O	N
B	A	S	K	E	T	B	A	L	L
D	A	N	S	E	J	O	B	E	T
N	U	J	U	D	O	D	F	V	E
A	T	H	T	E	N	N	I	S	N
H	F	O	O	T	B	A	L	L	C



# Goûtez l'Hérault

## Le plein de protéines avec les poissons d'ici !

Depuis 1997, Ludovic Moulis, pêcheur et producteur de coquillages à Marseillan, perpétue une tradition familiale vieille de trois générations. « *Je suivais mon grand-père à la pêche quand j'étais petit et maintenant je transmets la passion à mon fils* ».

Il propose en vente directe, des coquillages et différents poissons comme de la daurade ou des saules. « *J'adore mon métier parce que c'est la liberté ! Je suis dehors, au contact de la nature, je vois des paysages magnifiques et différents tous les jours* » confie-t-il. Soucieux de proposer de la qualité à ses clients, Ludovic pêche lui-même ses poissons et les prépare directement dans son atelier.

Riches en oméga-3, protéines, vitamines et minéraux, ces poissons méditerranéens sont excellents pour la santé cardiovasculaire, la récupération musculaire et l'endurance.

Retrouvez Ludovic au port départemental de Marseillan, du lundi au dimanche, de 8h30 à 12h30 et de 14h à 18h30 (fermé le dimanche après-midi).





# Bravo !

←  
pour + d'infos  
cliquez ici

## Une histoire de basket

Cela fait bientôt 100 ans que l'on dribble avec passion à Pézenas dans le club du Fronton Olympique Piscénois !

La belle « FOP story » débute en 1927, alors que le basket n'a pas encore le vent en poupe. Le succès s'affirme rapidement pendant une décennie d'or, 1929-1939, avec des joueurs sacrés Vice-champions de France en 1937 !

Aujourd'hui, 250 matchs sont disputés par an au niveau départemental et régional, par 14 équipes qui défendent avec ferveur les couleurs de ce club familial. « On a 210 licenciés de 5 à 67 ans », précise son président Jean-Marie Claren. « Ici, tout le monde est bénévole, nos entraîneurs font un excellent travail et ont mené 2 équipes Jeunes jusqu'en finale de la Coupe de l'Hérault et l'équipe 1<sup>ère</sup> senior masculine accède à la Régionale 2 cette année ! ».

Un club également précurseur dans le basket féminin. Janine Breton, fille du fondateur Marius Cambon, ancienne championne de France, tient d'ailleurs toujours les comptes du FOP à 95 ans ! Et, la bonne nouvelle de septembre : l'équipe senior filles est relancée. À vos inscriptions !

« *Le Département soutient plus de 130 clubs amateurs, comme celui-ci, qui défendent l'accès au sport pour toutes et tous, mais aussi les valeurs de l'olympisme que sont le respect et l'amitié !* »



**Julie GARCIN-SAUDO**  
conseillère  
départementale du  
canton de Pézenas,  
déléguée à la démocratie  
citoyenne et à la jeunesse

# Le pire est si simple à éviter.

En forêt,  
ni feu  
ni cigarette.